

Las desalinizadoras de Castelló están listas para dar agua pero no hay demanda - Levante de Castelló - 09/06/2014

Las desalinizadoras de Castelló están listas para dar agua pero no hay demanda

► La inauguración de las instalaciones arrastra dos años de retraso y el Gobierno afirma ahora que no funcionarán hasta que no lo pidan los usuarios ► Las obras se han dado por finalizadas pero Acuaemed demora la apertura ante la negativa de los municipios a pagar el coste

NACHO MARTÍN CASTELLÓ

■ La sociedad pública Acuaemed confirmó el viernes que las obras de las desalinizadoras de Moncofa y de Orpesa ya se han dado por concluidas (tras dos años de retraso) y ambas plantas están ya preparadas para abastecer agua, pero no se pondrán en funcionamiento hasta que los municipios o los usuarios demanden el agua y estén dispuestos a pagar por ella.

A este respecto, Acuaemed no quiere marcarse una fecha de puesta en marcha de las dos plantas -cuyo coste alcanza 57 y 51 millones de euros respectivamente- porque ello «únicamente dependerá de la demanda de los usuarios», la cual a fecha de hoy sigue siendo inexistente a pesar de que la escasez de lluvias comienza a mermar las reservas hídricas y los agricultores temen el inicio de un ciclo de sequía.

De hecho, los ayuntamientos que en su día firmaron convenios privados con Acuaemed ante la necesidad de agua para planes urbanísticos (Moncofa, Xilxes, Benicàssim, Orpesa y Cabanes) ahora aseguran que no la necesitan y que, aunque lo hicieran, carecen de recursos económicos para pagar un precio que podría ser sensiblemente más elevado que el del agua procedente de otras vías.

También sigue en el aire el debate sobre la amortización de la obra y su posible repercusión sobre los ayuntamientos con un pago a plazos a 25 años, aunque ahora consistorios como el de Moncofa aseguran que dicho pago no formaba parte de ningún acuerdo. Así lo explicaba ayer el alcalde de Moncofa, Jaime Picher: «El único compromiso era el de comprar el agua de la desaladora cuando el municipio la necesitara, algo que ahora no vamos a hacer porque no necesitamos ese agua y todos los posibles PAI y proyectos urbanísticos se han paralizado por la crisis económica».

A este respecto, la Generalitat Valenciana y los alcaldes del Partido Popular han solicitado incluso el incumplimiento de los convenios firmados en su día con Acuaemed en plena euforia urbanística, ya que consideran que ahora no necesitan el preciado líquido y temen que los precios sean inasumibles. A este respecto, varios municipios esgrimen que los convenios de abastecimiento no entrarían en vigor hasta que no comenzara el suministro.

En el plano privado, la mayor parte de entidades privadas que podrían demandar agua desalada

ABASTECIMIENTO GARANTIZADO

Bonanza hídrica pese a la escasez de lluvias

► Las inversiones del Programa Agua, el periodo favorable de lluvias, la recuperación de los acuíferos y la nueva transferencia de 10 hectómetros cúbicos del Ebro a Els Ports -aprobada por el Consejo de Estado del Agua- han generado una situación de bonanza hídrica que ha reducido la demanda de agua, que también ha caído debido al colapso del sector inmobiliario.

En el plano ambiental, la calidad y cantidad de los acuíferos de la provincia de Castelló ha experimentado una mejora de hasta el 20% en los últimos 10 años y los expertos consideran que las comarcas castellonenses tienen asegurado el abastecimiento de agua si se mantiene un uso sostenible. Este es el diagnóstico que realizó el Instituto Universitario de Plaguicidas y Agua de la Universitat Jaume I, dirigido por el profesor Ignacio Morell. No obstante, la escasez de lluvias está volviendo a hacer temer una sequía que podría activar de nuevo la demanda de agua, aunque por el momento municipios y usuarios siguen disponiendo de recursos.

por una necesidad urbanística (la ley obliga a garantizar el acceso hídrico antes de edificar) han paralizado sus proyectos, aunque no se descarta que la apertura del aeropuerto y las expectativas de crecimiento de Marina d'Or puedan implicar una demanda adicional.

Por su parte, aquellos que podrían verse más afectados por la



La desalinizadora de Moncofa ya está finalizada y preparada para suministrar agua. C.RIPOLLÉS

sequía (los agricultores y ganaderos), ya han manifestado que no podrían asumir el coste de un agua desalada que sería más cara que la que están pagando en la actualidad y que tendría un nivel de calidad incluso excesivo, dado que sería apta para el consumo humano y con unos parámetros muy superiores a los que se suelen utilizar para riego.

En este contexto de incertidumbre, Acuaemed no ha tenido ninguna prisa en abrir las plantas y ha dilatado durante meses la solución de pequeños flecos como la modificación de ciertas conducciones y la realización de pruebas, que ahora finalmente se han dado por concluidas.

Sin embargo, según fuentes de la sociedad pública, «las dos des-

alinizadoras están listas para abastecer agua en cuanto se necesite, pero no se pondrán en funcionamiento si no hay demanda.

Además, la puesta en marcha necesitaría de la demanda conjunta de varios municipios, ya que el abastecimiento de un volumen pequeño encarecería excesivamente los costes de la planta y el precio final del agua.

La gestión y el precio siguen en el aire

Los acuerdos con Acuaemed obligarían a pagar desde la inauguración a Moncofa, Xilxes, Benicàssim, Orpesa y Cabanes

N.M. CASTELLÓ

■ Las desalinizadoras de Moncofa y Orpesa -cuyo coste alcanza 57 y 51 millones de euros respectivamente- sólo tendrán garantizado un funcionamiento de tres años y el Ministerio de Medio Ambiente (PP) sigue sin clarificar luego dará continuidad a los dos proyectos

impulsados por el Gobierno socialista y ampliamente criticadas por el Partido Popular.

De hecho, el principal objetivo de las plantas era abastecer de agua para consumo humano y cubrir la demanda del turismo y los grandes desarrollos urbanísticos costeros, que ahora se encuentran ralentizados -cuando no paralizados- debido a la crisis económica.

La sociedad pública Acuaemed también considera que aún es prematuro dar respuesta a uno de los grandes interrogantes: ¿cuál será el precio del agua? Cualquiera

LAS CLAVES

108 millones de euros
Los dos proyectos más caros del programa AGUA en Castelló

► Las desalinizadoras de Moncofa y de Orpesa (cuyo coste asciende a 57 y 51 millones de euros) son dos de las obras estrella y más caras del programa AGUA en Castelló.

persona que lo solicite puede ser usuaria del agua desalada, pero las condiciones aún no están definidas y son muchos quienes ahora

temen no poder asumir un coste demasiado alto. De hecho, son varios los alcaldes castellonenses del Partido Popular (liderados por Benicàssim, Orpesa, Cabanes y Xilxes) que han pedido la renegociación de las cuotas por el abastecimiento hídrico o, incluso, la paralización de las instalaciones. A fecha de hoy, y al margen de otros usuarios privados, Acuaemed mantiene firmados acuerdos económicos que obligarían a pagar (desde el día en que se suministre agua) a los ayuntamientos de Moncofa, Xilxes, Benicàssim, Orpesa y Cabanes.